

MERCI TRAVAILLEURS(EUSES)
DE LA SANTÉ DE
PREMIÈRE LIGNE

RAPPORT – ACTIVITÉS
ET CAMPAGNES DE LA
**COALITION ÇANADIENNE
DE LA SANTÉ**

2021



116, rue Albert, bureau 300, Ottawa, ON K1P 5G3
613.699.9898
www.healthcoalition.ca @healthcoalition

TABLE DES MATIÈRES

CONSEIL D'ADMINISTRATION 2021 DE LA COALITION CANADIENNE DE LA SANTÉ	3
INTRODUCTION	4
CAMPAGNES	6
La pandémie de COVID-19.	6
La crise dans le secteur des soins de longue durée	7
Promouvoir le régime national d'assurance-médicaments	7
Appliquer la <i>Loi canadienne sur la santé</i> et s'attaquer à la privatisation.	8
Les soins de santé publics et l'élection fédérale	9



CONSEIL D'ADMINISTRATION 2021 DE LA COALITION CANADIENNE DE LA SANTÉ

MEMBRES DE L'EXÉCUTIF



Pauline Worsfold, IA
Présidente
Fédération canadienne des syndicats
d'infirmières et infirmiers (FCSII)



Linda McLaren
Secrétaire
L'Église Unie du Canada



Siobhán Vipond
Vice-présidente
Congrès du travail du Canada (CTC)



Rita Morbia
Co-trésorière
Inter Pares



Vanessa Gruben BScH, LLB, LLM
Co-trésorière
Université d'Ottawa

MEMBRES DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

Michèle Brill-Edwards, MD
Université d'Ottawa

Dianne Frittenburg
Coalition de la santé de la
Nouvelle-Écosse

Joel Lexchin, MD
Université York

Jane Mulkewich
Union internationale des
travailleurs et travailleuses
unis de l'alimentation et du
commerce (TUAC)

Anil Naidoo
Syndicat national des
employées et employés
généralistes du secteur public
(SNEGSP)

Archana Rampure
Syndicat canadien de la
Fonction publique (SCFP)

Carol Rivière
Coalition de la santé de
la Colombie-Britannique

Andy Savelle
Unifor

Pat Van Horne
Syndicat des Métallos

Christina Warner
Conseil des Canadiens

Julie White et Keith Newman
Association des syndicalistes
retraités du Canada (ASRC)

MEMBRE DU PERSONNEL

Steven Staples
Directeur national, politiques et défense des droits

INTRODUCTION

Cher(ère)s collègues et ami(e)s,

La Coalition canadienne de la santé est un type unique de collaboration nationale entre syndicats représentant les travailleurs(euses) de première ligne, les groupes communautaires et les experts déterminés à protéger, défendre et améliorer les soins de santé publics.

Depuis sa création en 1979, la Coalition a été une organisation chef de file de défense des soins de santé publics au Canada. Si la Coalition canadienne de la santé n’existait pas aujourd’hui, nous serions certainement en train d’en bâtir une afin de régler les nombreux problèmes urgents au sein de notre cher système public de soins de santé.

En 2021, la Coalition a joué un rôle particulièrement important pour ses membres. Pendant que la pandémie s’étirait et entamait une autre année, nous avons offert un espace où nos organisations ont pu partager leurs expériences, défis et succès.

Ensemble, nous avons formulé des demandes communes à l’intention des gouvernements pour qu’ils respectent leurs promesses, et pour que les soins de santé publics soient au cœur de leur programme politique. La coalition a sensibilisé, fait participer et mobilisé plusieurs milliers de personnes afin qu’elles s’unissent et demandent aux leaders politiques d’agir.

Je suis aussi tellement fière de voir que notre petite organisation a une telle portée et que, régulièrement, les journalistes, qui couvrent la santé et les politiques, y font appel afin d’intégrer l’expertise et l’expérience de nos membres aux premières lignes.

Au moment d’écrire cette lettre et de passer en revue l’année 2021, je peux voir les nombreux progrès que nous avons faits. Le niveau élevé d’engagement de nos membres et la richesse de nos discussions sont tout simplement ahurissants à mes yeux. Je suis tellement reconnaissante pour votre soutien.



À la suite de l'élection fédérale, notre conseil d'administration a adopté, en octobre, un programme politique ambitieux comprenant cinq objectifs importants (non ordonnés) :

- Augmenter le financement et faire respecter la *Loi canadienne sur la santé*.
- Mettre en œuvre le régime national d'assurance-médicaments
- Légiférer des normes nationales coercitives pour les soins de longue durée
- Mettre fin à la privatisation et éliminer les profits dans le secteur de la santé, y compris le secteur des soins de longue durée
- Éliminer le racisme systémique dans le secteur de la santé

Pour atteindre ces objectifs, nous allons continuer à accueillir de nouveaux membres et partisans, augmenter notre capacité, et faire participer nos membres davantage, parce qu'ils sont la source de notre force et de nos succès.

J'ai hâte de travailler avec nos membres et partisans en 2022 afin de continuer à faire pression pour améliorer notre système public, y compris le régime national d'assurance-médicaments, s'opposer aux privatisateurs et profiteurs qui n'ont que leurs intérêts à cœur, et bâtir un système de soins de santé accueillant, réceptif, qui répond de ses actes, et répond aux besoins de toutes les personnes vivant au Canada.

Je tiens à remercier les membres du conseil d'administration et de la direction de la Coalition canadienne de la santé pour leur patience et leur confiance, leurs conseils et leur soutien. Un énorme « merci » d'avoir partagé si généreusement votre sagesse et vos talents.

Le tout respectueusement soumis,



A handwritten signature in black ink that reads "P. Worsfold".

Pauline Worsfold IA
Présidente

CAMPAGNES

« **PROTÉGER, DÉFENDRE ET AMÉLIORER** LES SOINS DE SANTÉ PUBLICS »

La Coalition canadienne de la santé est une organisation chef de file qui lutte pour défendre les soins de santé publics au Canada. Par la recherche, la défense des droits et l'éducation du public, nous collaborons avec les organisations membres, les fournisseurs(euses) de soins, les experts(es) et les militants(es) communautaires pour défendre, améliorer et élargir notre système universel de soins de santé qui nous est si cher.



La pandémie désastreuse de COVID-19 a été la crise la plus importante dans le secteur de la santé en plus d'une génération. En près de deux ans de pandémie, et jusqu'à la fin de 2021, on compte deux millions de cas d'infections à la COVID-19, et plus de 30 000 personnes qui en sont décédés au Canada.

La Coalition canadienne de la santé s'est exprimée haut et fort pour se porter à la défense des travailleurs(euses) de première ligne et pour améliorer notre système de soins de santé en revendiquant les mesures suivantes :

- Promouvoir des investissements urgents dans les soins de santé
- Assurer la sécurité des travailleurs(euses) aux premières lignes
- Résister à la privatisation des services de santé
- Éliminer les profits du secteur des soins de longue durée
- Assurer un accès, sans racisme, aux soins de santé
- Neutraliser l'influence croissante de l'industrie pharmaceutique
- Appuyer l'accès aux vaccins partout dans le monde

« La pandémie de COVID-19 a mis au jour la nécessité d'avoir un système public de soins de santé qui soit solide, ainsi que les conséquences dévastatrices de la privatisation et de ne pas investir suffisamment dans les soins de santé publics. »

- Déclaration conjointe des coalitions de la santé du Canada, 25 janvier 2021



LA CRISE DANS LE SECTEUR DES SOINS DE LONGUE DURÉE

Pendant des années, la Coalition canadienne de la santé a fait campagne pour revendiquer une réforme des soins dispensés aux aînés. Les affreuses répercussions de la pandémie sur ceux et celles vivant ou travaillant dans les établissements de soins de longue durée, particulièrement ceux appartenant à des corporations privées à but lucratif, ont fait l'objet de la Journée d'action pancanadienne du 23 avril.

De concert avec les membres de la Coalition, nous avons demandé au gouvernement fédéral de prendre, immédiatement, les mesures suivantes :

- Écouter les travailleurs(euses) de première ligne, les familles et les résidents afin d'apporter des changements radicaux aux soins de longue durée
- Légiférer des normes nationales coercitives pour les soins de longue durée, y compris au moins 4,1 heures par jour de soins directs à chaque patient(e)
- Retirer les compagnies à but lucratif du secteur des soins de longue durée et mettre l'accent sur les établissements publics et de gestion publique.

« Le secteur des soins de longue durée a été dominé par les investisseurs privés pour qui les profits passent avant les soins. Les entreprises privées ont laissé tomber les personnes du Canada, et le temps est venu de faire passer les résidents, les familles et les travailleurs(euses) avant les dividendes des investisseurs(euses). »

- Déclaration de Pauline Worsfold, IA, présidente de la Coalition canadienne de la santé, 6 juillet 2021



PROMOUVOIR LE RÉGIME NATIONAL D'ASSURANCE-MÉDICAMENTS

Le Canada est le seul pays au monde ayant un système public de soins de santé sans avoir de système public universel couvrant les médicaments sur ordonnance.

La Coalition canadienne de la santé a mis le régime universel d'assurance-médicaments, à payeur unique, au cœur de ses campagnes.

En 2021, nous avons organisé notre tout premier lobby virtuel national ciblant les députés. Nous avons mobilisé 13 équipes et 72 bénévoles venant de 20 organisations. Ils ont rencontré 25 députés de cinq partis politiques, y compris deux chefs de parti, deux porte-parole en matière de santé, et un ministre du cabinet afin de presser le gouvernement à donner suite aux recommandations du Conseil consultatif 2019 sur la mise en œuvre d'un régime national d'assurance-médicaments, conseil dirigé par le D^r Eric Hoskins, ancien ministre de la Santé de l'Ontario.

Nos efforts ont incité le premier ministre Trudeau à confier, au ministre de la Santé Jean-Yves Duclos, le mandat de « continuer à travailler avec les provinces et les territoires qui souhaitent créer une assurance-médicaments universelle nationale. »

« La Mise à jour économique et budgétaire, et le Budget 2022, sont des occasions, pour le gouvernement fédéral, de démontrer, de façon concrète, qu'il va tenir sa promesse relative au régime national d'assurance-médicaments. Les personnes du Canada espèrent voir un engagement financier ferme, notamment un minimum de 3,5 milliards \$ pour la couverture des médicaments essentiels, tel que recommandé par le Conseil consultatif. »

- Déclaration de la Coalition canadienne de la santé, de concert avec 20 organisations et experts, 8 décembre 2021

APPLIQUER LA LOI CANADIENNE SUR LA SANTÉ ET S'ATTAQUER À LA PRIVATISATION

Le financement des soins de santé est devenu un enjeu majeur en matière de politiques publiques à la suite d'une demande adressée au gouvernement fédéral par les provinces et les territoires, notamment d'augmenter le Transfert canadien en matière de santé. Mais trop peu d'attention a été portée à la mise en application de la *Loi canadienne sur la santé* et à faire en sorte que les provinces respectent ses cinq principes : gestion publique, intégralité, universalité, transférabilité et accessibilité.

La coalition a toutefois conseillé la prudence au gouvernement fédéral dans sa réponse à cette demande de financement accru car les provinces et les territoires s'attendent à ce que les augmentations du financement se fassent sans conditions.

« Le ministre de la Santé Duclos doit s'assurer que toute augmentation des transferts fédéraux en santé alloués aux provinces sert à améliorer les services et les programmes, y compris le régime national d'assurance-médicaments et les soins de longue durée. »

- Déclaration de Pauline Worsfold, IA, présidente de la Coalition canadienne de la santé, 27 octobre 2021





LES SOINS DE SANTÉ PUBLICS ET L'ÉLECTION FÉDÉRALE

Lorsque les libéraux ont plongé le pays dans une élection en 2019, la Coalition canadienne de la santé a saisi l'occasion. Nous avons mené une étude sur les engagements des partis relativement aux soins de santé et autres enjeux, avons fourni des données aux groupes et chercheurs membres de la Coalition, nous avons collaboré avec des partenaires dans le cadre d'initiatives et de déclarations communes, nous avons intensifié le travail des membres relatif à l'élection, et parlé aux médias et aux journalistes.

Des journalistes du réseau CBC, de la *Presse canadienne*, de Global et du *Toronto Star*, ont souvent fait appel à nous pour voir au-delà des tactiques et mettre en perspective les promesses électorales des politiciens.

« De toute évidence, les failles mises au jour au sein des établissements privés et à but lucratif de soins de longue durée doivent être réparées. Et le NPD s'en occupe en faisant passer graduellement les soins de longue durée privés aux deux autres (types) : publics ou sans but lucratif. Les conservateurs semblent vouloir prendre la direction opposée. Et les libéraux ne semblent pas s'occuper de l'éléphant dans la pièce, notamment les fournisseurs à but lucratif. »

— Steven Staples, directeur national des politiques et de la défense des droits à la Coalition canadienne de la santé. *Toronto Star*, 23 août 2021



www.healthcoalition.ca